

Archéologie dans la cité

Un cycle proposé par Anne Lehoërf, professeur des universités

20 Inrap
+ ANTIQ
Institut national
de recherches
archéologiques
préventives

PRÉFET
DE LA RÉGION
D'ÎLE-DE-FRANCE
Paris
Provence

Direction régionale
des Affaires culturelles
d'Île-de-France

Seine
LE DÉPARTEMENT
— TERRE D'HERITAGE —

CORBAIL-ESSONNES

CONFÉRENCE-DISCUSSION

MERCREDI 23 MARS 2022 - 17H30

Auditorium Colbert
2 rue Vivienne
75002 Paris

UNE HISTOIRE DE L'HUMANITÉ DANS LA CITÉ TARTERETS

CORBAIL-ESSONNES 91

Cécile Ollivier-Alibert
archéologue à l'Inrap

Mahmoud Ismail
architecte des Bâtiments
de France

Avec la participation de
Héliène Pavamani
conseillère municipale déléguée
à l'action Cœur de ville et au
patrimoine à Corbeil-Essonnes

Isabelle de Miranda
directrice de l'association
ArkéoMédia



SUR INSCRIPTION DANS LA LIMITE DES PLACES DISPONIBLES

<https://www.eventbrite.fr/e/billets-colloque-larcheologie-dans-la-cite-seance-2-222003457317?aff=ebdsoporgprofile>

DANS LE RESPECT DES CONSIGNES SANITAIRES EN VIGUEUR

Depuis 2019, le quartier des Tarterêts à Corbeil-Essonnes fait l'objet d'un programme de recherches mené par des archéologues de l'Inrap, du CNRS et de l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne. Les recherches archéologiques ont révélé des vestiges de campements datés du Paléolithique récent (période qui s'étend d'environ 40 000 à 9 500 ans avant notre ère) permettant de mieux connaître les sociétés qui ont vécu dans le Bassin parisien il y a plus de 15 000 ans. La fouille programmée porte également une ambition de médiation scientifique et culturelle auprès des habitants du quartier dans le cadre de l'Éducation Artistique et Culturelle et de la valorisation de la recherche. Les actions sont coordonnées par l'association ArkéoMédia. De plus, ces recherches s'intègrent dans un projet culturel de territoire, visant à valoriser le Paléolithique et à diffuser sa connaissance auprès du public.

Entre Cécile Ollivier-Alibert et Mahmoud Ismail, ce nouvel épisode d'Archéologie dans la Cité sera l'occasion d'échanger sur le site archéologique, son histoire, ce qu'il révèle et comment il s'inscrit dans la cité. Il s'agira également d'aborder les questions d'intérêt et d'appropriation par les habitants de la commune et du quartier, dans le cadre d'un dialogue entre Héléne Pavamani et Isabelle de Miranda.

Cécile Ollivier-Alibert (archéologue à l'Inrap)

Responsable de recherches archéologiques à l'Institut national de recherches archéologiques (Inrap) depuis 2004, lithicienne mésolithique de formation, elle oriente ses recherches, en collaboration avec les géomorphologues, sur la détection, la conservation et la caractérisation des sites paléolithiques et mésolithiques en Île-de-France en contexte préventif.

Depuis 2019, elle mène également, en collaboration avec le CNRS et l'Université de Paris 1 (co-direction L. Mevel et E. Caron-Laviolette) une opération de fouille programmée sur le gisement paléolithique supérieur des "Tarterêts III" à Corbeil-Essonnes (91). Ce projet s'inscrit dans le prolongement des recherches développées depuis plus de 50 ans sur les sociétés du Paléolithique récent dans le Bassin parisien. Elle est également chercheur à l'UMR 8068, "TEMPS".

Mahmoud ISMAIL (architecte et urbaniste de l'État, architecte des Bâtiments de France)

Diplômé en 1992 de l'université du Caire, il s'est orienté vers la conservation et la restauration du patrimoine durant 4 ans au sein du Centre d'Ingénierie pour l'Archéologie et l'Environnement de cette université. Après un master en Archéologie à la K.U.Leuven en 1996 et un DEA en 1998, il a soutenu en 2005 son doctorat en urbanisme et aménagement à l'Institut français d'Urbanisme de l'Université Paris 8 sous la direction de Françoise Choay. Il a participé en qualité d'expert à trois projets du programme européen Euromed Heritage I et III "Salambo et Corpus (1999-2000), et Rehabimed (2004-2008)". Il a dirigé le Centre culturel d'Égypte à Paris de 2000 à 2013 et il était membre fondateur au Conseil d'administration du Forum des Instituts culturels étrangers à Paris (FICEP). Enseignant invité dans plusieurs universités (Université Senghor d'Alexandrie, Université de Poitiers), il a été maître de conférences au département d'architecture de l'Université française d'Égypte en 2014-2015.

Au 1^{er} septembre 2017 il devient architecte et urbaniste de l'État, architecte des Bâtiments de France et adjoint à la cheffe de service à l'Unité départementale de l'architecture et du patrimoine de la Seine-et-Marne à Fontainebleau puis, depuis le 1^{er} octobre 2020, chef de service de l'Unité départementale de l'architecture et du patrimoine de l'Essonne.